

Finaliza Diplomado en revitalización lingüística del mapudungun y saberes culturales.



Clase final del diplomado a cargo de María Lara Millapan, coordinadora académica del proyecto.

CONVOCATORIAS

IV Congreso latinoamericano de Antropología. Se realizará del 7 al 10 de octubre de 2015 en Ciudad de México. El sitio web de la convocatoria es http://www.asociacionlatinoamericanadeantropologia.org/docs/Convocatoria_ALA_2015.pdf

I Congreso Internacional de Antropología AIBR. A realizarse en Madrid, España, entre el 7 y 10 de julio de 2015. La página web del congreso es <http://2015.aibr.org>

Con casi 50 participantes activos, concluyó el 20 de diciembre de 2014 la primera versión del diplomado "Revitalización lingüística del mapudungun y saberes culturales", organizado por el ICIIS y el Consejo Territorial Mapuche de Galvarino, y que contó con el apoyo del Programa de Educación Intercultural Bilingüe –PEIB– del Ministerio de Educación.

Esta iniciativa estuvo dirigida principalmente a educadores tradicionales, profesores y potenciales líderes, teniendo como objetivo revitalizar el habla del mapudungun y articular el uso de esta lengua en el territorio. Se partió de la premisa de que son los alumnos quienes ya poseen el conocimiento y que requieren que se les ayude en su sistematización, con el fin de transmitirlo de la mejor forma posible. A lo largo del diplomado se utilizó un sistema de codocencia, en el cual participaron profesores del ICIIS, docentes mapuche de otras universidades y centros de investigación, y miembros del Consejo Territorial Mapuche de Galvarino.

Así bien, una jornada estándar del diplomado, contemplaba una clase matinal a cargo de profesores del ICIIS o de otra institución académica. Durante la tarde, en tanto, miembros del Consejo Territorial encabezaban un trawün o coloquio con los asistentes, donde se abordaba el contenido revisado previamente pero esta vez desde un prisma más participativo.

Como una forma de potenciar el proceso de recuperación cultural y patrimonial de cada uno de los alumnos, se les encomendaba realizar trabajos en que debían investigar la historia de su comunidad respectiva, averiguando sobre tal o cual narración. Ellos la escribían y transmitían, convirtiendo ese texto en un producto de investigación que asoma como un conocimiento rescatado.

El acuerdo de cooperación entre el ICIIS y el Consejo Territorial Mapuche se inició en octubre de 2013. Este convenio implica realizar acciones destinadas a promover la revitalización del mapudungun en la comuna y la puesta en valor de la cultura y patrimonio locales, expresados en la realización de investigaciones colaborativas. Por lo mismo se continuará con este proceso durante 2015, considerando a la escuela como el lugar de fortalecimiento del uso de la lengua, en todos sus niveles: parvulario, básico y medio. Además, se planea iniciar una investigación que aborde el proceso de cooficialización del mapudungun en la zona de Galvarino y cómo se han conjugado las propuestas originadas en las comunidades frente a las políticas impulsadas al respecto a nivel comunal, regional y nacional.



Mesa "Dimensión ética y patrimonial en Antropología Biológica".

ICIS ORGANIZA PRIMERA MESA SOBRE BIOANTROPOLOGÍA Y RECUPERACIÓN PATRIMONIAL

En el contexto de la Conferencia bianual de la Asociación Latinoamericana de Antropología Biológica, realizada en Santiago entre el 15 y el 18 de octubre de 2014, se celebró la mesa de discusión "Dimensión Ética y Patrimonial en Antropología Biológica". Esta instancia fue organizada por el ICIS en colaboración con la Sociedad Chilena de Antropología.

El objetivo de esta instancia fue conversar sobre los pasos que la ciencia bionatropológica debiera seguir para actuar en concordancia con las demandas planteadas por las comunidades indígenas en términos de repatriación, recuperación y manejo de piezas arqueológicas de sus ancestros. La iniciativa contó con la participación de miembros de algunos pueblos originarios interesados en dar a conocer su experiencia y propuesta.

El investigador asociado del ICIS Felipe Martínez se encargó de abrir el coloquio con una introducción sobre cómo la investigación científica ha empezado a conciliar posturas con la demanda de las comunidades indígenas de recuperación y participación en la investigación científica sobre piezas arqueológicas.



Graciela Huinao recibiendo la oficialización de su ingreso a la Academia Chilena de la Lengua.

POETA GRACIELA HUINAO SE INTEGRA A LA ACADEMIA CHILENA DE LA LENGUA

La poeta mapuche Graciela Huinao acaba de ser ungida como miembro de la Academia Chilena de la Lengua. La ceremonia de nombramiento se desarrolló el 12 de diciembre de 2014 en el Centro Cultural de la Municipalidad de Osorno. Huinao es la primera escritora de origen indígena en incorporarse a esta institución letrada. Esta nominación considera el principio de que el idioma es una lengua viva, evolutiva, y que la presencia de Graciela conducirá la reflexión de la Academia hacia la importancia del mapudungun en el castellano que se habla en Chile.

Con más de 20 años de trayectoria, la obra de Graciela Huinao cuenta con traducciones a diversos idiomas, como el inglés o el chino. Además, se desempeña como asesora del ICIS, colaborando por ejemplo en la elaboración de los contenidos utilizados en la exposición sobre Ciencia, Lenguaje y Cosmovisión mapuche, presentada en el marco de la Fiesta de la Ciencia y Tecnología EXPLORA-CONICYT, celebrada en octubre de 2014.

AGENDA ICIS

19 ene

Seminario ¿Qué lugar tienen los pueblos originarios en la reforma al sistema político?

Representación especial de los pueblos indígenas en Chile
Salón Los Presidentes, Ex Congreso Nacional. Catedral 1158.
16:30 horas.

ICIS CONVOCA A SEMINARIO SOBRE REFORMA AL SISTEMA ELECTORAL Y PARTICIPACIÓN DE PUEBLOS ORIGINARIOS

En el marco de la discusión sobre la reforma que sustituye el sistema electoral binominal por uno proporcional e inclusivo, surge la necesidad de reflexionar sobre los posibles mecanismos de representación política para los pueblos indígenas en Chile. Para esto, se propone el seminario "¿Qué lugar tienen los pueblos originarios en la reforma al sistema político? Representación especial de los pueblos indígenas en Chile", el cual se perfila como un espacio en que los mundos académico y legislativo presenten y analicen las distintas propuestas sobre esta temática.

Este evento es organizado por el ICIS, el Centro de Estudios Públicos, CEP, y la Fundación Chile 21. Además, cuenta con el patrocinio del Senado de la República y la Cámara de Diputados. El seminario se realizará el lunes 19 de enero, a partir de las 16:30 horas en el Salón Los Presidentes del Ex Congreso Nacional.